

El Telégrafo.

Año II. >

LA PAZ SABADO 9 DE JUNIO DE 1894

“EL TELÉGRAFO”

Periódico político, comercial y literario.

SALE LOS DIAS MARTES JUEVES Y SÁBADO.

Oficina—calle de Colón N.º 84

CASILLA DE CORREOS N.º 62.

TARIFA.

PAGO ADELANTADO.

Por un año.....	Bs. 9.
Por un semestre.....	“ 5.
Por un trimestre.....	“ 2 50
Por un mes.....	“ 1.
Números sueltos á Cs.....	“ 10
Id. atrasados á.....	“ 20

El Editor

LA IMPRENTA

DE

“LA REVOLUCION”

Que tiene las mejores prensas litográficas y que dispone de tipos los más variados y elegantes, se encarga de toda clase de obras y muy especialmente de la edición de folletos y libros.

Tiene en venta:

PAPEL DE IMPRENTA,

CARTULINAS DE DIVERSOS COLORES,

Tarjetas de visita

ESCOBILLAS PARA SACAR PRUEBAS,

Maquinas para cortar lujos,

▼ otros materiales destinados al servicio de las oficinas tipograficas.

Se encarga de ejecutar pedidos de útiles de escritorio y de imprenta.

DIRECCIONES.

Oficina Calle de Colón N.º 84.
Casilla de Correo N.º 62.

LIBRERIA DE JOSE MARIA FARAN.

CALLE DE AYACUCHO Nos. 8 Y 10

FRENTE AL PALACIO DE JUSTICIA

Aparte del gran surtido de libros y folletos impresos, artículos de escritorio y materiales para colegios y escuelas que recibe constantemente de Europa y Estados Unidos, tiene en sus almacenes, y vende por mayor y menor:

Oleografías y estampas de Santos y profanas, las mejores que hay en plaza.

Molduras doradas para cuadros.

Tijeras y cortaplumas finas de muchas piezas.

Paraguas con bastón y con estoque,

Velas espermicas de cuatro y de cinco en paquete.

Tipos de adorno y corrientes para imprenta.

Tipos de metal y geroglíficos para empastar libros.

Sillas americanas de esterilla.

Papeles pintados para tapizar.

Cuadros con efijes en bulto para Iglesia.

Cuadros de costumbres y paisajes para salones.

Servicios de loza y porcelana.

Objetos artísticos fruteros y floreros de loza, estilo del Renacimiento para adorno.

Cortinas de encaje blancas y color crema.

Caronas de fieltro blancas y con dibujos.

Canastas de paja para usos domésticos y para colegiales.

Espejos grandes con marco dorado, labrado para salón.

Relojes de bolsillo, remontoir.

Anillos y brazaletes con brillantes imitación.

Chaquetas de Jersey adornadas para señoras y niñas.

Camisetas y calsonillos de merino y de punto para caballeros.
Abanicos con paisaje de pluma y de encaje para señoras.
Pañuelos de hilo y de algodón con bastillas de color.
Género de lana para abrigos y vestidos de señoras y niñas.
Máquinas fotográficas finas y sus accesorios.
Máquinas para escribir, último sistema.
Franelas con preciosos dibujos de moda.
Lanitas con guarda para vestidos de señora.
Cortes de vestidos bordados para señora.
Vestidos hechos para niños y niñas.
Géneros de seda, lana y algodón para forros.
Botones de metal y los llamados corosos imitación seda.
Satin de algodón novedad para vestidos de señora.
Tijeras para peluquero, para sastre y para hojalatero.
Máquinitas francesas para cortar el pelo y la barba.
Jaboncillos finos y ordinarios.
Esencia de vinagre en frascos para 7 botellas.
Leche antefelicia.
Agua de Colonia del Inventor Juan María Farina.
Otros muchos artículos por llegar.

INTERESANTES PUBLICACIONES

Almanaque de la Ilustración para 1894 con cromos y multitud de grabados, edición de lujo Bs. 2.

La Moda Elegante, el mejor semanario en su género que se publica en español, suscripción anual 28 Bs.

La Ilustración Española y Americana 28 Bs. al año.

La Revista Ilustrada de Nueva York reparte un folleto mensual.

Las tres Américas, reparte un folleto mensual.

La Ilustración Sud-Americana, publicación quincenal en Buenos Aires, contiene cada número 24 páginas en folio con profusión de grabados y cubierta de color. El N.º 1 con los retratos del Presidente de Bolivia doctor Mariano Baptista y del Ex-presidente doctor Aniceto Arce. Suscripción anual 22 Bs.

La Crónica Médica, revista quincenal de Medicina Cirujía y Farmacia. Se edita en Lima, cada número con 28 páginas de texto y grabados y cubierta de color. Al año Bs. 6 50.

Se han recibido los primeros números y se admiten suscripciones en la Librería de José M. Farfán calle de Ayacucho número 8 10

“La Nueva York”

Compañía absolutamente mútua de Seguros sobre la vida.

Domicilio social, 346 y 348, Broadway

NEW YORK

Activo efectivo..... \$ 132.000,000 oro americano.

Total de riesgos vigentes.... “ 614.824,713 “ “

Reserva para el pago de ellos. “ 108.439,235 “ “

Seguridad

EQUIDAD



EXPERIENCIA

Antigüedad

La NUEVA YORK—Es la Compañía de Seguros de Vida más antigua de todas las que hacen negocio en Sur América y la única puramente mútua.

Ha sido premiada en la última Exposición Universal de París de 1889 con el premio más alto otorgado á las Compañías de Seguros sobre la Vida.

Expide, entre otras pólizas de ventajas reconocidas é insuperables por otras Compañías, la denominada TONTINA LIBERRIMA. Esta póliza concede facultades amplísimas respecto á viajes y residencia desde el día de su emisión, y no tiene restricción alguna respecto á ellas ni á ocupaciones por azarosas que sean después de dos años en cuya época se convierten en indisputables.

Garantiza la no caducidad de sus pólizas que, después de pagado su tercer premio anual, pueden cederse á la Compañía por un valor saldado ó por dinero al contado.

Es finalmente la única que concede seguros con DIVIDENDO MORTUORIO, sistema en que se combinan todas las ventajas arriba indicadas con la valiosísima de proporcionar á los herederos del asegurado, si este fallece, á más del valor del seguro, la devolución del importe total de los premios pagados.

E. Friedrich,
Contador.

Casilla de correo N.º 87.



Literatura, Ciencias, Artes é Industria.

Fundado con motivo de la Exposición de Chicago por el eminente literato venezolano

Nicanor Bolet Peraza

Queda abierta la suscripción para 1894, hasta 31 de marzo próximo Bs. 6 anuales, pago anticipado

Agente general pa a Boli via el señor—

José Vicente Ochoa.

Se recibe suscripciones en la Librería General del señor—

José Mariano Farfán]
p. 1 m.— M. 21

PELUQUERIA ELEGANTE DE EZEQUIEL BELMONTE

Este acreditado establecimiento sirve con el esmero y decencia que le caracterizan.

Está situado en las tiendas del Hotel Americano, calle de Yanacocha.

Satisface el gusto mas exquisito y caprichoso de los que concurren.

JALON COSMOPOLITA

Adolfe Martinetti.

Este acreditado establecimiento situado en los portales de la plaza 16 de Julio, cuenta con un salón elegante de billares y tiene en venta un magnifico surtido de licores finos, importados directamente de España.

LUIS ERNEST

Agente comisionista y deaduana.

Puerto Perez.

EL TELEGRAFO.

LA PAZ, 9 DE JUNIO DE 1894.

Historia Nacional.

La historia americana tiene un punto esencial de evidencia incontestable á la par que de gloria imperecedera, — y es que aquí en el Alto-Perú tuvo lugar la heroica iniciativa de la revolución democrático-independiente de Hispano-América. Así lo reconocen sus concienzudos historiadores con divergencia únicamente de pocos y muy apasionados escritores que reclaman tal insigne honor para sus correspondientes nacionalidades.

No obstante de ello, ese honor capáz por sí solo de ilustrar justamente á cualquier pueblo, no ha alcanzado para Bolivia la consideración que se merece por las aspiraciones y divisiones producidas al impulso de un excesivo amor al campanario, con grave detrimento de los intereses nacionales. Lo que en el momento de los sucesos revolucionarios, lo que al principio de la República fué claro y reconocido por y para todos, despues se ha querido y se pretende hacer discutible.

La revolución del 16 de Julio de 1809 tiene el poder y la luz del astro vivificado de la tierra para que las pequeñas y osadas sombras que se tratan de producirla con alegatos y papeles abogadiles pudieran perjudicarla.

¡Oh! esa no es tarea de la razón ni de la historia, ya que estas dos gemelas de la ciencia no viven de alucinaciones ó entusiasmos fantásticos; de griterías populares cuanto mas apasionadas tanto mas destempladas; de documentos ajenos por completo á los hechos que se trata de historiar; de interpretaciones violentas; y de folletos de ocasión apologética. La verdad, imparcialidad y buen sentido con valor suficiente para chocar contra las preocupaciones populares, contra los errores difundidos, contra los indebidos intereses propios, son la única atmósfera en que puede desarrollarse el eterno testigo de la humanidad.

Si quereis escribir historias no os aparteis de la senda trasada por Tácito—sine amore et sine odio.

Extensa, culta y trascendental tendría que ser la investigación puramente histórica con relación á la noble primogenitura que se reclama allá en el Sud y aquí en el Norte de la República.

¿Puedese hacer ella sin menoscabo de los sentimientos nacionales?

¿Por qué no? Felizmente sobre cada uno de los campanarios interesados flamea brillante, venerable y halagador el simbolo de la patria, cuanto mas con traido en sus destinos tanto mas amado; felizmente en cada uno de ellos está la gloriosa tricolor emblema de

nuestra existencia, que no puede menos que inspirarnos respetuoso recojimiento. Despues allí deben hallarse tambien las atenciones y amaramientos de los que tratan de entablar una discusión científica, y de los que nuncian es lícito dispensarse.

Entonces, con estas circunstancias; ¿quién podría arrojar venablos envenados contra cualquiera de los campos, sin correr el peligro de herir á aquel simbolo, aquella bandera que son la patria, nuestra madre?

Nos alienta la seguridad de que es posible hacer una discusión exclusivamente histórica, elevadamente boliviana.

Uno de los escritores mas distinguidos del Sud y que al propio tiempo se caracteriza por su decisión al suelo natal, el señor Samuel Oropeza, ha publicado en el año anterior y el presente, con ocasión de los respectivos aniversarios, dos folletos que tienden á establecer que la insurrección del 25 de Mayo de 1809 en Chuquisaca, fué el primer grito de la independencia sudamericana. Los periódicos todos de aquella localidad lanzan á la unisona la misma voz.

Corresponde á los derechos de nuestra ciudad exponer, por su parte, la realidad de los sucesos recordados, con el aliciente de que de todos modos, en medio mismo de esta discrepancia, se honrará á Bolivia, cuyos títulos americanos en la cuestión es imposible desconocer.

LA REDACCIÓN.

MUNICIPAL

SESION ORDINARIA DEL 21 DE MAYO.

Presidencia del señor Sabino Pinilla.

A h. 8 p. m. se instaló la sesión con asistencia de los señores municipales: Aramayo, Alarcón V., Carpio, Ortega, Vea Murguía, Vera Carrasco, y Zalles Secretario.

Prévio el juramento de ley, se incorporó al Concejo el señor Leónidas Saavedra.

Acta. Leída la de 17 del presente mes, fué aprobada.

Licencias. Se concedieron la de 90 días solicitada por el señor munícipe Luis F. Lanza, por motivos de salud; y la de 30 pedida por el doctor Francisco Iturri, médico del hospital Landaeeta, debiendo suplirlo el doctor Eloy F. Ibañez.

Pago de sueldos. Lo solicita el doctor Gustavo Carvajal por los días que suplió al doctor Mazzey en el Dispensario de Oculística—Habiendo quedado á cargo de él en su calidad de auxiliar y no como suplente, no há lugar al pago solicitado.

Teatro. Manuel de la Quintana solicita dicho local á fin de que pueda funcionar la Compañía de Zarzuela Peyres—Dirijase telegrama al Consul de Bolivia en Arequipa, averiguando la posibilidad de la venida de la Compañía y con su respuesta se resolverá.

Arreglo de Cañerías. A indicación del señor Inspector, se resolvió hacer notificar á todos los propietarios de pilas particulares, para que procedan al arreglo de las cañerías que las surten, bajo el apercibimiento de

suspenderles el agua en caso contrario. Igualmente se acordó notificar á los propietarios de quintas y terrenos junto al Prado, para que en el término de 4 días verifiquen la limpieza de la acequia que conduce el agua para los regadíos, bajo la multa de Bs. 1 á 10 á los omisos.

Así mismo, se acordó prevenir por la prensa á todos los dueños de fundos particulares que desvían el curso del agua, que se abstengan de este abuso, so pena de imponerseles una multa.

Escuela N. 1. En virtud del parte dado por el señor Inspector de escuelas manifestando las inasistencias del director de la N. 1 y del auxiliar de la N. 4 se acordó compelerles al cumplimiento de sus deberes bajo la prevención de separárseles en caso de reincidencia.

Asistencia Oficial del 16 de Julio. Por haberse suprimido en el Reglamento últimamente publicado la correspondiente á esta fecha, se resolvió dirijir por Presidencia un oficio al Supremo Gobierno, insinuándole se sirva salvar tal omisión, restableciendo dicha asistencia entre las de tabla de la República.

Sesiones de Concejo. En lugar de las ordinarias de los días jueves se acordó celebrarlas en los viernes, mientras duren las funciones teatrales.

A h. 10 p. m. se levantó la sesión, firmando los SS. Presidente y Secretario que certifica.

Sabino Pinilla. Elias Zalles B. Secretario.

Es conforme—El Oficial mayor. Juan Mas.

SESION ORDINARIA DEL DIA 25 DE MAYO.

Presidencia del señor Sabino Pinilla.

A horas 8 p. m. se instaló la sesión con asistencia de los señores municipales: Aramayo, Alarcón V., Barriga, Carpio, Ortega, Saavedra, Vea-Murguía, y Zalles secretario.

Acta.—Leída la correspondiente á la sesión ordinaria de 21 del mes en curso fué aprobada.

Profesor de Oftalmología.—Fué aprobado el arreglo de la Presidencia con el señor Cancelario de la Universidad representando éste al supremo Gobierno á fin de que el doctor Mazzei pueda dirijir la clase de oftalmología en la facultad de medicina de esta ciudad continuando la retribución que le hace la Municipalidad en la forma establecida por el respectivo contrato.

Permula.—Se negó la que solicitan los regentes de Laja y Tiagnaco, debiendo remitirse á la Junta Municipal de la 2ª Sección de Pacajes, el oficio del Juez Instructor de aquella, en el que dió parte al H. Concejo de hallarse sub-judice por sindicación en un homicidio, el institutor de Tiagnaco.

Institutz.—De Apolo.—Por mayoría de votos fué nombrada la señorita Hortencia Reyes.

Presupuesto.—Se aprobó en 41 Bs. 20 Cs. el presentado por don José M. Indaburo, para arreglar el piano municipal.

Con lo que se levantó la sesión á horas 9 p. m. firmando los señores Presidente y Secretario que certifica.

Sabino Pinilla. Elias Zalles B.—Secretario. Es conforme el Oficial Mayor—Juan Mas.

INSERCIONES

LA ODISEA DE SUCRE. (AL SEÑOR DOCTOR SEVERO F. ALONSO.) (Para las Tres Américas.)

A medida que transcurre el tiempo, y que se asienta y conforma á la civilización institucional el ambiente antes volcánizado de la Patria boliviana, descubrase más grande y más virtuosamente enérgica la figura de su fundador, el Mariscal de Ayacucho.

Sucede con ella lo que con las eminentes montañas que coronan nuestra altiplanicie: el viajero, cuando más se aleja, las vislumbra más gigantescas, iluminadas y embellecidas por un sol de Ocaso inextinguible.

¡Cómo acreola la historia el nombre y la fijeza de los inmortales!—Sucro, al ocupar el sitial orgullo para el jefe del nuevo Estado de Bolivia, conquistó las recompensas de la justicia hasta dominar los primeros conchos de la pasión política.

Al caer herido por la traición del 19 de abril,

despierta general simpatía con su desgracia, unánime admiración á su desprendimiento del poder y á su magnanimidad con el crimen.

—Sucro, ha caído, porque quiso y no pudo ser vitalicio, Presidente Vitalicio!—Esto dijeron la pasión de la hora, el interés y la intriga de aquella primera etapa infornada en que se dejó la verdad de su pronunciamiento de cuartel que han sacrificado á Bolivia.

¡Mentira! La historia, diosa severa en sus fallos y que tarde ó temprano alumbrará con eterna luz de verdad los ocultos de la vida, desmenua la atenuación inventada para disuadir lo que se ha llamado el pecado original de nuestra Patria.

Ha contribuido eficazmente á labor tan augusta, el distinguido historiador y notable bibliógrafo boliviano don Gabriel René Moreno, mediante árticas investigaciones compendadas en su trabajo sobre El primer cabildo del millarismo en Bolivia, que pronto en esta ciudad irá de ver la luz pública.

Revelan sus páginas dos hechos enluminantes, de inmensa gloria para la víctima y de magnífica vindicación para el pueblo de sus predilecciones. Sucro, el virtuoso, no aspiró nunca á perpetuarse como vitalicio; y la lista que lo hirió, no fué dirigida por mano boliviana.

La Nación—lice Moreno—amaba con entrañable respeto al Gran Mariscal de Ayacucho; le amaba como gobernante y como hombre.

Sucro correspondía á ese cariño patriótico, tan justo como sincero, buscando siempre el apoyo directo y activo de la opinión, el consejo de la voluntad nacional; concurre á lo que él llamaba en su frase elocuentemente sencilla—el contingente de los vecindarios.

Cómo no iba á ser amado, si en vez de cañillo militar ó de reyezuelo deslumbrante y engreído, prefirió los agrios combates del deber, el austero cumplimiento de las obligaciones que un pueblo recién nacido á la vida libre imponía ó impone á su magistrado supremo; si en vez de considerar pretorianos á sus soldados y camaradas de innumerables victorias, los estimó y dignificó como la fiel expresión y custodia de las instituciones e integridad de la Patria, formado al calor de la guerra de los 15 años; y si en vez de sacrificar sus destinos en aras de ambiciones desenfrenadas, cuando las estacionarias nacionalidades de América aún no reconocían fronteras, luchó hasta el sacrificio para que Bolivia alcanzara y consolidase las que le había dado la Providencia!

¡Oh! la vida de Sucro fué de constante inmolación gloriosa; su ejemplo de magistrado, de fecunda enseñanza; y su testamento político constituye el sagrado mandato impuesto á los bolivianos para conservar la Patria que nos legó, á través de todas las contrariedades.

Y antes que el sol de los cien años de su nacimiento, alumbré la sinistra montaña de Beccreos, cubrela de eternas irrazulaciones la Odisea de la justicia atañando triunfante sobre la tumba del insigne Mariscal, los limnos de la inmortalidad.

Sucro, fué el justo, el Abel americano. J. V. Ochoa. La Paz, 3 de febrero de 1891.

REMITIDOS

SEÑOR ADMINISTRADOR DE LA ADUANA NACIONAL.

Los suscritos vecinos de la Capital de la 1ª sección de la Provincia de Caupeolien, impulsados del deber que nos impone la verdad y la justicia, no podemos menos que manifestar y llamar la atención del público y del señor Administrador de la Aduana Nacional, al demostrar hechos que están en la conciencia de todos y cada uno de los vecinos de esta Capital.

Nos han comunicado que el señor Comisario de Guías, José Eduardo Monroy, ha sido enluminado con una acusación, nacida de la emulación y la envidia, por faltas cometidas en el ejercicio de sus funciones.

Permitásenos señor Administrador indicar que este empleado cumple sus obligaciones mas allá de lo necesario, y que nunca se ha constituido en azote para explotar y hacer gemir á los pobres vivanderos y comerciantes que introducen á esta plaza sus artículos de primera necesidad, pues que en el corto tiempo que se halla establecido aquí no ha dado lugar, ni motivo de queja, como lo hicieron sus antecesoros y merece un acto de aplauso por su buen comportamiento.

Con motivo de la última feria de Rosaspata, todos los que suscribimos esta manifestación, hemos presenciado que este funcionario se ha adherido estrictamente á las leyes que rijen su cargo, no dando lugar así á que se le tilde ni señale como á expoliador ó explotador del sudor ajeno.

El señor Administrador aceptará esta representación que le hacemos, por si mañana no faltan algunos otros malos informes contra el señor Monroy, con los que sorprendan á esa Administración, queriendo atañar falsamente la reputación biñ sentada de este funcionario.

Pelcheco, mayo 20 de 1894. El Párroco Pacifico Ramos, Manuel Rosas, Federico J. Franck, Antonio J. Eyzaguirre, Samuel Aguirre, Serapio G. Lazo, Mario O. Galvez, Silvestre Loza, Manuel José del Carpio, Santos Angeles, Zenón Albares, José Lazo, Celso Vera Miranda, José Paz, Juan Z. Aparicio, Melchor Jimes, Tomás V. Palma, Martín Gutierrez, Juan de Dios Lipa, Rufino Baluarte, Celso Lazo, Saturnino Parra, Lisandro Ibañez, Wenceslao Mendoza, Froilán Callatapa.

CRONICA

Prevención.

Las 53 acciones del Banco Na-

BIBLIOTECA MUNICIPAL MCAL ANDRES DE SANTA CRUZ. DOCUMENTO DIGITALIZADO 2024. Archivo Historico.lapaz.bo

La Paz, junio 8 de 1894. El procurador del Banco Nacional de Bolivia.

AVISO MUNICIPAL.

Por determinación del H. Concejo, se previene al público, co que se continuará el envenamiento de todos los perros que no lleven en el collar la patente respectiva, debiendo enterrarse á los muertos en lugar conveniente, por los agentes municipales.

La Paz, junio 9 de 1894. El Oficial mayor. Juan Mas.

SOCIEDAD DE SOCORROS MUTUOS DE SAN JOSE.

No habiendo tenido lugar la reunión de la Junta General convocada para el día 3 de los corrientes con objeto de proceder á la renovación de la mitad del Directorio, nuevamente se les convoca á los socios, para el domingo 10 h. 12 m. recordándoles la obligación que tienen de concurrir á ella, á efecto de dar cumplimiento á la prescripción del Estatuto.

Casa del señor Presidente Adolfo Gonzales, calle Reco N.º 149. Los Secretarios.

La Paz, junio 6 de 1894.

TRANSITO POR LA CALLE E. VALLE.

Se previene al público que por motivo de estarse trabajando el piso del centro de la calle E. Valle, queda prohibido el tránsito de carruajes y bestias por ella, quedando expeditas para los primeros la calle Cardón y para los segundos ésta y la de Figueroa.

La Paz, 6 de junio de 1894. El Oficial mayor.

En venta.

La preciosa finca denominada Carmen Pampa, sita en el cantón Coroico, provincia de Yungas.

Para convenir de precio verse con los herederos del señor Hilarión Palacios calle de Indaburo.

AVISO MUNICIPAL.

Por resolución del H. Concejo, se ponen en remate dos lotes de terreno situados en la calle de Murillo; el 1º con una superficie de 317½ metros cuadrados, por la cantidad de 254 Bs. y el 2º de 77 y ½ metros cuadrados, por la de 38 Bs. 75 cs. que colindan con la propiedad de la señora Natividad v. de Loayza y se hallan separados por la prolongación de la calle de...

gación proyectada de la calle del Chapare; señalándose para su verificativo el día 15 del mes corriente, horas 2 p. m. en el local del H. Concejo.

El Notario Municipal.

PINTURA DEL PRADO.

Con el termino de tres dias, computables desde la fecha se convoca á propuestas en pliego cerrado para la pintura de los bancos y la galería de la Alameda.

La Paz, Junio 4 de 1894. El Oficial Mayor.

De ediccion

Advertimos por última vez á ciertos señores que quieren ser lectores de ojo, que si no cancelan sus recibos principiaremos, á publicar sus nombres.

Especial vá esta advertencia á ciertos empleados públicos que sacan en presupuesto comun todos los gastos de oficina y se hacen los menesteros para cancelar sus cuentas.

Bibliografía

Está en conocimiento nuestro la circulación del interesante opusculo que lleva por titulo "Tablas y Equivalencias de Pesas y Medidas por J. M. M.

Parece que la primera edición se ha agotado, habiendo el Gobierno comprado dos mil ejemplares y como la utilidad del folleto es positiva, con motivo de la unificación del comercio por medio del sistema métrico decimal, se prepara una segunda, de la que deberán aprovechar las municipalidades.

Municipalidad.

Anoche sesionó de horas 7 y á 10 1/2 p. m.

Examinó las varias propuestas, presentadas á virtud de la respectiva convocatoria, para el trabajo de los diques de la plaza y puente de San Francisco, aceptando la de don Ensebio Prim por ser la más ventajosa. Se le abonará á razón de Bs. 15 por metro cúbico, lo que en la larga extensión de los diques y considerable profundidad de sus cimientos ha de ocasionar el egreso de varios miles de bolivianos; pero quedarán la plaza y el puente perfectamente asegurados.

Aceptó igualmente la propuesta de don Jenaro Eduardo para pintar al óleo las portadas de entrada y de la galería del Prado, así como los asientos de dicha localidad.

Se leyó una solicitud del señor José Vicente Ochoa para que el Concejo abone la impresión de un folleto que publicará conteniendo documentos originales relativos á la primicia del 16 de julio entre los movimientos por la libertad é independencia hispano-americana y un extenso comentario redactado por él. Se accedió á lo solicitado, dándose un voto de aplauso al señor Ochoa.

Hemos tenido oportunidad de ver dichos documentos y aseguramos por lo mismo que ellos son de la más alta valía á favor de la ciudad de La Paz, pues provienen del verdugo contra la libertad, don José Manuel de Goyeneche, quien califica á la revolución del 16 de julio como cuna de la insurrección contra España y el Rey.

La publicación que ha de efectuarse añadida á los documentos históricos provenientes de la misma revolución, establecerán de modo incontrastable ante la razón y la justicia que La Paz es la ciudad-madre de la independencia y democracia de Hispano-América; la ciudad privilegiada por Dios para ser la fundadora del derecho y de la libertad en las antiguas colonias españolas.

Se nombró á los señores Adolfo Ortega y Justiniano Carpio á

fin de formar la Comisión para las fiestas del 16 de julio próximo.

Se acordó que se publique la ordenanza necesaria para la pintura anual de las calles de la ciudad durante el presente mes.

Se resolvió que, en previsión de cualquiera emergencia, se publique por la prensa la profilaxia pasada por el Tribunal Médico para provenir cualquier caso de difteria semejante á los dos ó tres que se han producido en la ciudad.

Se despacharon muchos otros asuntos de interés.

Melchor Obarrio.

Fué natural de Cochabamba y patriota como pocos, sirviendo al país en el extranjero con abnegación y eficacia recomendables.

Después de haberse iniciado ventajosamente en la vida pública, se ausentó y residió por largos años en Estados Unidos de Norte América, redactando con alto provecho para Bolivia el acreditado periódico "El Comercio" de Nueva York.

Como pocos anheló y trabajó por el establecimiento de vías de comunicación, especialmente ferrocarrileras, que nos sacaran del aislamiento en que vivimos.

Tenía ilustración sólida y abundante; carácter emprendedor y activo, caballerosidad á toda prueba—era en fin boliviano con las virtudes y ventajas de un yanke.

Nombrado por nuestro Gobierno, E. E. y Ministro Plenipotenciario ad hoc para el cange del tratado celebrado por la República con Venezuela, recibió una módica cantidad para gastos de representación, devolviendo con delicadeza ejemplar el saldo que ahorró, no obstante de no hallarse obligado á ello. Este solo hecho caracteriza toda la probidad de su noble carácter.

Después de penosa enfermedad ha muerto ayer en esta ciudad, acaso sin el cariño de los suyos, pero con la consideración y respeto de todos. Su cadáver ha sido trasladado al Cementerio General con los honores merecidos por sus raras virtudes. La autoridad departamental ha tomado plausible intervención.

Que el espíritu superior del señor Obarrio goce de la paz eterna.

Acentada medida.

El Ilustrísimo señor Obispo de la Diócesis, oficialmente ha autorizado al señor Gobernador Eclesiástico, para que convoque á concurso de los curatos que se hallan vacantes, una vez que se salven las dificultades de la consulta elevada por el que fué Ilustrísimo señor Obispo doctor Juan de Dios Bosque, á la Delegación Apostólica.

Indicación.

Se la hacemos á la H. Municipalidad, para que como adorno y seguridad del parque de la plaza 16 de Julio, ponga en el lugar que ocupó la tapia de adobes que hoy se deshace, una hilera de arrayanes, que son tan fáciles de crecer, y que servirán de impenetrable muralla para que nuestros gualaichos no destruyan las plantas del centro de las glorietas.

Aproposito.

No estaria demás colocar un jardinero apto y entendido en lugar del actual que nos dicen nada sabe de floricultura.

Desorden

Y bastante grave armaron

ayer á hora 1 p. m. en la capilla y casa del Buen Pastor algunas mujeres del barrio, presentándose en actitud hostil contra las monjas que allí se encontraban.

Es el caso que dicha capilla y casa se han trabajado con fondos cedidos por una finada señora Guachalla. Las monjas del Buen Pastor que se hallan á su cargo, resolvieron trasladarse á otro local mas conveniente, y efectivamente principiaron á hacerlo á la casa de don Eduardo Antequera que últimamente han comprado.

Las mujeres, pues, de la vecindad, se presentaron ayer en actitud audaz y violenta, oponiéndose á dicha traslación y al acarreo de santos y útiles de iglesia, prestando que la voluntad de la benefactora Guachalla fué que el instituto residiera allí.

Tuvieron que intervenir las policías urbana y de seguridad.

Plaza de toros.

Mañana tendrá lugar la última corrida para la que se asegura que se ha conseguido ganado inmejorable. Si es así será un domingo esplendido.

Teatro.

La función del juéves último fué bastante bonita y del gusto de la concurrencia. Las piezas interesantes y los actores con perfecto desempeño.

Para esta noche se anuncia la repetición de Marina y la exhibición de "La Calandria."

Gaceta Municipal.

Desde días anteriores viene dándose ella á la circulación. Se han publicado ya tres números, el primero con 15 páginas, el segundo con 22 y el tercero con 25, conteniendo las actas y documentos municipales de mayor interes.

Con esto y la publicación oportuna que hace nuestro periódico de los actos municipales, éstos se hallan bajo la más lata publicidad y el exámen y alcance de todo el pueblo.

Se nos encarga anunciar que la Gaceta se envia á todos los ciudadanos caracterizados de la localidad, distribuyéndose además en la Secretaria Municipal á todo el que lo solicite.

Muy bien por nuestro patriota Concejo.

El Tiempo

De Guayaquil trae el siguiente suéito respecto al Ministro Boliviano.

"Enviarnos nuestro cordial saludo al Excmo. señor doctor don Julio Méndez, Ministro Plenipotenciario y Enviado Extraordinario del Gobierno de Bolivia, quien habrá arribado á nuestro suelo en momentos que nuestra hoja esté en circulación.

La fraternidad con que el Ecuador ha mirado siempre al pueblo boliviano, aumenta la corriente de especiales simpatías que se ha despertado en Guayaquil por el Representante de Bolivia, desde que se tuvo noticia de su próxima llegada.

Bien venido sea el Excmo. doctor Méndez y ojalá que su residencia en el suelo ecuatoriano le sea tan grata, como grande es el afecto de nuestro pueblo por el del H. señor Ministro."

Pelechuco.

Los vecinos de esta Capital de la 2.ª sección de Caupolicán, han suscrito espontáneamente una representación en favor del señor José Eduardo Monroy Comisario de Guías, haciendo constar que es un empleado que cumple sus deberes oficiales con toda estrictez, apartándose de la conducta que se habian trazado sus antecesoros.

Felicitamos al señor Monroy por su buen comportamiento y más que todo por la merecida confianza que ha recibido de los vecinos de Pelechuco. En la sección respectiva, publicamos el acta á que nos hemos referido.

CRONICAS DE LA PAZ LA COCINA ELÉCTRICA

(A MI AMIGO EL SEÑOR JOSE GONZALEZ QUINZ)

A las 4 p. m. del sábado 2 de junio, las puertas vidieras que dan á la plaza "16 de Julio" del confortable saloncito llamado con tanta propiedad Centro de Amigos, se encontraban abiertas de par en par, y diligentes empleados de la empresa de Luz eléctrica trabajaban con inusitado entusiasmo, colocando unas cuerdas blancas como lombrices inacabables, desde aquellas puertas siempre cerradas de ordinario hasta terminar en el mostrador de la cantina.

Era sábado. Muchos socios ocupaban el saloncito al rededor de las mesas de mármol entretenidos con el domino, el billar, el caché, la charla y los vibrantes chaps de cerveza franciscana. Todos habian concluido sus ocupaciones de la semana, y con el desesparamiento de gente que espera a un domingo para descansar, se entregaban á la plática alegre de amigos que todos los dias se ven.

Boso, el ilustre Boso, héroe siempre mártir en ocasiones, cuyo apellido obliga á los concurrenentes emplear el calificativo de Señor para no confundirlo con... Bigote; Boso, jefe de la cantina no guardaba las atenciones de costumbre. Estaba sumamente preocupado por aquellos cordeles blancos forrados de algodón, blanco como lombrices inacabables y tenía delante de su importante persona un pequeño aparato, pendiente ya de uno de los cordeles, algo como si fuera caja exótica de pinturas japonesas forrada con acero, sin entrada ni salida, mejor dicho, sin apertura alguna.

Parecía un damero sin cuadrado ni fichas, ni ajedrez.

Los blancos cordeles seguian retorciéndose en los tumbados y paredes. Un jugador imperturbado de Pócar estornudó estrepitosamente, á consecuencia sin duda de la noche anterior.

—Estoy resfriado, dijo, por el viento que entra por esas puertas. Realmente, la ventisca era del Ilimasi.

—¿Que las cierren!— exclamaron á una, cinco voces compasivas.

—Ya está concluido el trabajo, agregó el señor Boso con su aire de solemunidad.

—¿Qué trabajo?— preguntó algun socio tan curioso como indiscreto.

Entonces Boso, sonriendo, como si se dirigiera á niños que ignoran de lo que se trata, exclamó: — Señor, estamos instalando una Cocina Eléctrica para la cena de esta noche—No se olviden de ella.

El no se olviden de ella—después del teatro, que agregó Boso, dominó la atención de la concurrencia. Era una novedad simpática que malio quiso averiguar en ese momento. Dos ó tres curiosos fueron á examinar el aparato, sin poder encontrar luz de ningún género.

Además, el jefe de la Luz, el Presidente vitalicio del "Centro" no llegaba gueno era una broma del joven Farfán.

Al fin, fué recibido entre aplausos: el pipá, con el laconismo que lo distingue, ante todas las interrogaciones, dijo someramente:

—Esta noche comeremos bistecques y huevos eléctricos.

La cita estaba dada. Todos los concurrenentes protestaron concurrir á ella, al retirarse á sus casas, como mocheles á sus olivos. Entró el general desfilé solo se quedó Farfán, con cuatro amigos.

Quizo con justo derecho, comer antes que nadie al calor de la electricidad.

A las 12 de la noche, el Centro repleto de gente, recordaba un colmenar, un colmenar de abejas entusiasmadas por Marina que habian escuchado en el Municipal; sedientas de cerveza y hambrientas de lomitos y huevos eléctricos.

Ya Boso estaba como un Merlín. Des pachaba como por encanto series y series de carne cocida en un minuto, de huevos asados sin lumbre ni fuego, de ríñones saltados por májia, de perdices doradas por el fuego quizá de la inauguración y de pollos... fríos por la electricidad!

gados, ¡este es el comercio, esto es la vida!... En esto vino lo que se llama contemporáneo, ¡un silencio, un fuego, sin...! ¡agua y...! ¡un grito...! ¡un grito...! ¡un grito...! ¡un grito...!

Felices los hombres que como don Ventura Farfán contriuyen euzas y prácticamente al progreso del mundo terruño, de la idolatrada tierra.

Felices los que como él pretenden vencer á la leña, aniquilar á la llama y á la lapia, tan entruendosamente caudadas por el famoso viajero H. A. Weddell, si mal no recuerdo.

Pero, los poetas y las compañías de seguros no perdonan ni perdonarán al señor Farfán. Aspira cambiar la estética más bella de nuestras elucubraciones poéticas y la causa más eficaz de los inendios.

¡Adios, fuego del hogar!
¡Adios, humo del Compañario que se lleva al cielo, azul com la dicha en veccs, negras como el infortunio en otras!

¡Adios, chimeneas enlutadas!
¡Adios, hollines fontoricos!
¡Adios, Compañías aseguradoras!
¡Adios, Llamas aristocráticas y pensativas!

La Paz, junio 4 de 1894.

Velut Umbra.

MISCELANEA

¡ANA MUERTA!

Qué verdad encantadora! No es neutra; la arrullo tiernamente entre mis brazos y ella acaricia con sus angelicales manesitas mis desordenados cabellos; es la misma virgenita de mi alma que soñaba haber perdido. Sí, era un sueño su no ser, una tristísima pesadilla, en que las aves nocturnas del dolor golpeaban con sus alas ni calenturienta frente y en que el genio de la desgracia con mano trémula destilaba hiel sobre mis ardientes labios. Ah! ¿Cómo pude soñar tamaña desventura! Cuán criminal es el descanso con su inconciencia.....! Horas odiosas, horas mal.... Perdona, hija del porazón; iba á ofender tu inocencia bendita; existes y tu existencia es el himno sacrosanto que lleva mi alma al Eterno.....

Empapad con mis lágrimas las dmohadas de mi lecho soñando u muerte; déjame llorar de placer, porque palpo la dulce realidad de tu vida.....

No flores, que allá en el infinito del pensamiento sonrien los genios alados de la alegría y entonan no sé qué música tan divina, que con sus melifluas notas hacen estremecer todo mi sér. Balbucea mi nombre; que de esos coralinos y diminutos labios salgan los acentos de tu voz. Sí, sí, habla para acabar de creer en tan sublime realidad.....

Pero qué!... En dónde estás, hija del alma... Dónde... dónde... Soñaba... y en la inconciencia creía sueño la espantosa realidad..... Está muerta.....! muerta.....!

La aurora empieza á disipar las sombras, á medita que asoma su faz de luz tras las lejanas cimas le los cerros. Es la hora de ir á postrarme ante su tumba; es la hora de las lágrimas y del dolor.

MIGUEL M. ESCALANTE.

CRÉDITO HIPOTECARIO DE BOLIVIA.

De conformidad con los estatutos sociales, y por acuerdo del Consejo de Administración, se ha señalado el día jueves 14 del presente mes á horas 12 m. para el sorteo ordinario de Letras Hipotecarias, que tendrá lugar en el local de la Oficina.

La Paz, 1.º de junio de 1894.

M. V. a. Murguía.

Administrador,

Telegrafos Nacionales de Bolivia
Nueva tarifa para telegramas.

La Paz a Laja y Desaguadero Bs. 0 50 cts. de 1 a 10 palabras y 25 cts. por cada fracción de 5 palabras.

La Paz a Puno Bs. 0 80 cts. de 1 a 10 palabras y 4 cts. por palabra excedente.

La Paz a Lampa, Cuzco, Arequipa, Mollendo, Moquegua, Ilo, Sama, y Quilca, 10 palabras, Bs. 1.00 y 5 cts. por palabra excedente.

La Paz a Tacna ó Arica, 10 palabras, Bs. 1.50 y 7 cts. por palabra excedente.

CABLEGRAMAS

Por cada palabra que no exceda de diez letras

Table with destinations: To England, Francé, Germani, United States, Lima, Callao, Chorrillos, Antofagasta, Todo Chile. Prices in Bs.

José Felipe Arroé

Agente.

Febrero 12 de 1894.

SEMLILLAS

Acaba de llegar un gran surtido de semillas de la casa Vilmorin-Aurioux... Ns. 49 Calle del comercio Ns. 49 Casa del señor Bilbao Albornoz

AVISOS NUEVOS.

J. TOMAS PABON

Abogado—Chirino; 42 Horas de consulta de 8 a 10 a m. de 11 a 3 p. m.

Atiende personalmente todos los asuntos que se le encomienden

Se encarga de cobrar y ejecutar toda clase de cuentas y documentos, corriendo de su cuenta los gastos judiciales Asiste a debates tribunales correccionales.

Defiende gratis a los pobres y les proporciona el papel.

Se encarga de hacer pedidos de pertenencias mineras y estradas gomeras. Compra toda clase de estampillas usadas, pagando los mejores precios.

Tiene una gran calidad de estampillas raras y atiende los pedidos que le hagan del interior de la República con toda puntualidad.

LAVANDERIA FRANCESA

—De la Señora—

J. P. DE A. NOMAL, Calle de Pichincha N.º...

LA PAZ.

Este establecimiento se encarga de toda clase de servicios concernientes a su profesión. La puntualidad y esmero con que siempre sirve, le han hecho acreedora al concurso del público en todos los países donde ha residido.

PREVENCIÓN

El suscrito previene a sus deudores que arreglen sus cuentas en el término de 15 días a partir en caso contrario se verá obligado a cobrarles por la prensa sin perjuicio de la vía ejecutiva.

La Paz, 20 de Octubre de 1893

Santos Aspiazu

La Equitativa

DE LOS ESTADOS UNIDOS

Sociedad de Seguros sobre la Vida.

The Equitable Life Assurance Society of The United States.

Balance en 31 de diciembre de 1892

Activo \$ 153.60,052.01
Reserva para el pago de todas sus pólizas existentes \$ 121.870,236.52

Sobrante sobre la Reserva \$ 31.189,815.49 oro
Suma pagada por—"La Equitativa" desde que se estableció en 1859 hasta el 31 de diciembre de 1892 por muertes y pólizas dotales vencidas \$ 174.922.240 "

"La Equitativa" a pesar de ser la sociedad de seguros de vida, de mas reciente fundación, tiene un Sobrante que es casi el doble de cualquiera otra, goza de mayores ingresos, posee una suma mas gruesa de seguro vigente, y realiza anualmente una cantidad mayor de nuevos negocios que ninguna otra Compañia de Seguros de Vida en el mundo entero.

Teniendo "La Equitativa" mayor Sobrante que ninguna otra Compañia sus dividendos son insuperables.

BANQUEROS de la Compañia en Bolivia: V. Farfán y C.º
Unicamente los señores V. Farfán y C.º o sus representantes están autorizados para percibir premios.

Gerente en el Perú y Bolivia—Joaquín Godoy.—Lima.

Agente General en Bolivia:

Ernesto R. Carrera,

La Paz. Hotel Guibert cuarto N.º 9

SOLAR Y C.º

Agentes de Aduana.

Comisionistas y Consignatarios
Plaza de San Francisco,
Casa del Sr. Antonio L. Perez)

FORTIFICA LOS PULMONES.

ZINACANTEPEC, MEX. MEXICO, Junio 5 de 1891.

Señores SCOTT & BOWNE, Nueva York.
Muy Señores míos:—Tengo la satisfacción de manifestar a Uds. que durante dos años que llevo en esta población, he notado que es verdaderamente sorprendente el consumo que de su famosa Emulsión Scott se hace en mi establecimiento.

Lo que me complace en comunicarles para dar a Uds. las gracias en nombre de tantos pacientes que se han salvado con el uso del maravilloso invento de Uds.

Sin mas soy su afino S.S., Dr. TIRSO M. VELEZ, Profesor de la Facultad de Medicina de México.

Testimonios a millares como el anterior, recibidos de todas partes del mundo y autorizados por las principales autoridades medicas proclaman en todas los idiomas las excelentes propiedades de la

EMULSION DE SCOTT

de ACEITE PURO de HIGADO de BACALAO CON HIPOFOSFITOS DE CAL Y DE SOSA PARA CURAR RADICALMENTE

La Tisis. La Anemia. La Debilidad General. La Escrófula. El Reumatismo. La Tos y Resfriados. El Raquitismo en los Niños

Recomendada por los principales médicos del mundo entero. REHUSENSE LAS IMITACIONES. DE VENTA EN TODAS PARTES.

SCOTT & BOWNE, Químicos, NUEVA YORK. El parabe poroso "Excelsior" de Scott & Bowne es el mejor.

SE COMPRA.

Procedimiento Civil, (última edición). Procedimiento Administrativo

Derecho Administrativo Anuarios, coleccion completa, Gaceta Judicial

Ley Orgánica del Presupuesto y Administración Fiscal. Ofrece al público sus servicios profesionales se le encontrará en su bufete desde h. 11 a m. a h. 3 p Calle de Ballivian N.º 12.

JULIO CARRASCO

Abogado.

GUIA GENERAL POR

DISTANCIA DE LAS

Table with columns: Potosi, Tarija, Cobija, Sucre, Oruro, La Paz, Cochabamba. Rows: Sucre, Potosi, Tarija, Cobija, Santa Cruz, Oruro, La Paz, Cochabamba.

Por la vía de Santa Cruz

Por la id. de Tupiza.

Itinerario ó distancia de una a otra posta, etc., en toda la República.

De Sucre a La Paz.

De Sucre a Potosi.

Table with columns: Leguas. Rows: De Sucre a Mamaguasi, A Challoma, A Caracara, A Ocuri, A Macha, A Ancocahua, A Livichuco, A Ancacato, A Catariri, A Pazña, A Poopó, A Machacamarcá, A Oruro, A Pongovilque, A Caracollo, A Panduro, A Aroma, A Sicasisa, A Chijta, A Ayoayo, A Calamarca, A la Ventilla, A La Paz.

De Sucre a Cochabamba.



SASTRERIA ELEGANTE

DE

LORENZO VERASTEGUI

Este acreditado establecimiento tiene constantemente en venta un gran surtido de ropa hecha de telas finas; abrigos de última moda para invierno y media estación; mafarlanes sobretodos con capilla forrados en seda, capas españolas.

Recibe con frecuencia de las mas acreditadas fábricas francesas, paños y casimires de primera calidad.

Los trabajos se entregan con puntualidad y esmero a los interesados.—Calle del Comercio, N.º...

HOTEL LIEUTAUD.

La Paz Bolivia

[ANTES PLAZA "16 DE JULIO"]

Calle del Illimani, Nos. 3, 5 y 7—Frente al correo

Este establecimiento ofrece a sus favorecedores todas las condiciones de un hotel de primera clase.

Cuartos para caballeros—Habitaciones para familias.—Gran salón de billares

Cantina bien surtida—Servicio esmerado, y sin competencia

La mejor comida de La Paz

TIPOGRAFIA DE LA REVOLUCIÓN—CALLE DE COLÓN N.º 84.